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Число преступлений, Число преступлений, 
совершенных за 8 меся-совершенных за 8 меся-
цев, увеличилось до 166                   цев, увеличилось до 166                   
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Доходы госбюджета от Доходы госбюджета от 
продажи спиртного в Рос-продажи спиртного в Рос-
сии составляют всего 1%?! сии составляют всего 1%?! 
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Участники «Кросса наций» Участники «Кросса наций» 
оценили новинку — оценили новинку — 
разминку перед стартом                 разминку перед стартом                 
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Подготовили Нина Юренская, 
Ульяна Пивоварова, Ольга Гулина, 

23 сентября — День рождения Вологодской области

По следам событий

Наши – среди 
лучших

18 сентября прошел 26 областной 
конкурс пахарей на базе СПК «Агро-
фирма «Красная Звезда» Вологодско-
го района. 
Верховажье в нем представляли отме-

чены Александр Юрьевич Подосенов, 
четвертое место и звание «Лучший по 
вспашке», и Иван Морозов, второе 
место. Оба из Верховского сельского 
поселения.
Читайте подробности в следующем 

номере «ВВ».

Победителей 
наградили     
В районном конкурсе «Молодежное 

подворье-2015» приняли участие пять 
молодых семей. 

«За сохранение лучших семейных тра-
диций и воспитание детей через труд» 
наградили Елену и Игоря Тесаловских из 
Терменьги. Семья Марии и Ивана Арзу-
бовых из Липок была признана победите-
лем в номинации «Лучшее благоустрой-
ство дома». «За оригинальное оформле-
ние дворовой территории» отметили Над-
ежду и Дениса Гориных из Верховажья. 
Первое место в конкурсе по праву заня-
ла семья Дины Рудаковой из деревни 
Большое Ефимово, в хозяйстве которой 
самое большое число животных. 

45 новичков   
С первого сентября учебный год 

стартовал не только для школьни-
ков, но и для студентов Верховажско-
го филиала Тотемского политехниче-
ского колледжа.  
Численность всех учащихся в колледже 

– 109 человек. Из них 45 первокурсников: 
20 человек выбрали для себя профессию 
продавца, остальные 25 будут обучать-
ся специальности тракторист-машинист 
сельскохозяйственного производства.

Защитите себя
В Вологодской области началась 

прививочная кампания, направлен-
ная на профилактику гриппа. 
Это вирусное заболевание поражает 

дыхательную систему и опасно своими 
осложнениями. Поэтому очень важно 
своевременно посетить прививочный 
кабинет и сделать прививку. 
Всем, кто хочет обезопасить себя и 

защититься от вирусного заболевания, 
будут привиты вакцины «Гриппол» и 
«Совигрипп».  Детям до 18 лет - «Грип-
пол плюс».

Что? Где? Когда?

Шумно было на прошедшей 18 сентября осенней 
сельскохозяйственной ярмарке! То ли музыка гром-
ко играла, то ли продавцы и покупатели громко раз-
говаривали! Может, и то, и другое, но ушки слушали, 
глазки смотрели, кошелек боялся. И не зря...
Ведь купить было что. Здесь вам и садово-ягодные деревья 

и кустарники, и цветы садовые и комнатные, и мед, картошка, 
овощи, ягоды и соленые грибы,  мясо и мясные полуфабрикаты, 
ячмень фуражный и т.д. А еще пироги и сладости к чаю, боль-
шой ассортимент конфет, шашлыки. И промышленных товаров 
не перечесть. В каждой торговой палатке — свой товар и свой 
покупатель. Теплые куртки, плащи и пальто, обувь, одежда от 
футболок до брюк и спортивных костюмов, валенки и теплые 
тапочки, пуховые платки, сумки и украшения, книги и открыт-
ки, изделия мастеров ЦТНК.  Была и благотворительная тор-
говля: Ирина Пугачук продавала книги, средства от продажи 
которых пошли на восстановление верховского храма Воскре-
сения Христова.
Погода в этот день тоже не подвела, а к обеду и вовсе раз-

гулялась. 
Нина ЮРЕНСКАЯ Фото Ульяны ПИВОВАРОВОЙ

Дорогие земляки! Поздравляю вас 
с днем рождения Вологодской 
области!

23 сентября нашему региону испол-
няется 78 лет.  В этот день в 1937 году 
постановлением ЦИК СССР официаль-
но была образована наша область. 
Конечно, роль Вологодчины в исто-

рии России проявилась гораздо рань-
ше. Жители нашего края со времен 
«Повести временных лет» – надеж-
ные защитники рубежей государства, 
первооткрыватели его территорий, 
предприимчивые купцы, талантливые 
мастера-ремесленники. А Вологодская 
губерния была образована в составе 

Российской империи в 1796  году. 
Но настоящий социально-экономиче-

ский взлет Вологодской области при-
шелся на вторую половину ХХ века, 
когда в регионе были  построены круп-
нейшие промышленные предприятия, 
до сих пор составляющие основу нашей 
экономики. 
На Вологодчине производится каждая 

шестая тонна российского металло-
проката, каждая седьмая тонна мине-
ральных удобрений, каждый третий 
подшипник. Качество вологодских 
пищевых продуктов известно далеко 
за пределами области. В нашем регио-
не множество интереснейших памят-

ников истории и культуры, уникальных 
природных объектов. Но, конечно, по-
прежнему главное богатство нашей 
земли – люди, которые здесь живут: 
открытые, трудолюбивые, ответст-
венные. 
Нам есть за что любить свой край и 

есть чем гордиться. Давайте вместе 
сделаем так, чтобы наша область про-
цветала, жить здесь было комфортно 
и каждый вологжанин чувствовал уве-
ренность в завтрашнем дне и в буду-
щем Вологодчины! 

С уважением Губернатор области 
О.А. Кувшинников

Две бабы – торг, а три – ярмарка!

Как обычно, на ярмарке предлагали много цветов и кустарников
Пользовались спросом 

и грибы-ягоды

В очереди за мясом от «Красной Звезды» 
стояли не только люди...
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Недавно мы побывали в 
Шелотском сельском посе-
лении, встретились с главой 
Светланой Валентиновной 
Корниенко. В нашей бесе-
де она сказала: «У нас много 
неравнодушных людей, кото-
рые откликаются на мои прось-
бы, участвуют во всех заплани-
рованных и незапланирован-
ных мероприятиях, делятся 
советами и предложениями. В 
одиночку глава не в состоянии 
изменить что-то в поселении, 
а когда есть опора, то и жизнь 
не стоит на месте, меняется, 
чего все мы ждем…»
Светлана Валентиновна 

конкретно рассказала о том, 
что удалось сделать в посе-
лении общими усилиями.

 
Поклонный 
крест
 
На месте бывшего обели-

ска воинам Великой Отече-
ственной войны местные 
жители поставили Поклон-
ный крест в память о погиб-
ших воинах, уроженцах 
Дора. Из 145 человек 72 не 
вернулись с войны. Когда 
обелиск убрали, подняли 
капсулу с обращением к 
потомкам. Автор обраще-
ния к будущим жителям - 
Н.П.Акиньхова.
Поклонный крест изготовил 

мастер Евгений Коротин, 
стройматериал предоста-
вил Иван Акиньхов. Мест-
ные жители немало потруди-
лись: демонтировали старый 
обелиск, собрали камни для 
установки Поклонного креста.  
9 Мая у Поклонного креста 

состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное 
70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Анютин сквер

В центре Шелот располо-
жен Анютин сквер. Его бла-
гоустроили когда-то сами 
местные жители. Разбили 
красивые цветочные клум-
бы, установили скамеечки, 
оформили дорожки. 
Привлекает внимание 

стена, выложенная из камня 
для опоры. Все лето за скве-
ром присматривали Нина Ива-
новна Федяевская с внучкой 
Леной: прибирались, полива-
ли цветы, пололи клумбы. А 
если требовалась мужская 
помощь, на выручку прихо-
дил Иван Васильевич, супруг 
Нины Ивановны. Молодцы!

Облагородили 
кладбище

Весной на новом клад-
бище установили ограду. 
Администрация сельского 
поселения закупила строй-
материал и обратилась 
к жителям за помощью в 
установке нового забора. 
На просьбу люди отклик-

нулись:  мужчины выполни-
ли строительные работы, а 
женщины покрасили забор.

Дороги 
отремонтированы

Владимир Владимиро-
вич Дьячков выиграл аук-

Власть и люди

Подведены итоги рай-
онного конкурса «Друж-
ному дому - уютный 
двор-2015», который 
проводится в районе уже 
пять лет и организован  
администрацией района 
и Верховажским мест-
ным отделением партии 
«Единая Россия». В этом 
году в нем приняли учас-
тие 36 конкурсантов из 
восьми сельских поселе-
ний.
 
На сцене районного Дома 

культуры во время сель-
скохозяйственной осен-
ней ярмарки 18 сентября 
Г.С.Непомилуев, глава Вер-
ховажского муниципально-
го района, и Е.В.Макарова, 
секретарь Верховажского 
местного отделения партии 
«Единая Россия», озвучили 
имена победителей и вручи-
ли им дипломы и призы.
В номинации «Лучшее цве-

точное оформление дворовой 
территории, клумбы, цветни-
ка» первое место присужде-
но Валентине Альбертов-
не Пятовской (Наумовское 
сельское поселение). Вто-
рое — Валентине Ивановне 
Петуховой (Верховское с/п), 
третье — Зое Николаевне и 
Кенсорину Александровичу 
Жуковым (Шелотское сель-
ское поселение). За участие 
поощрены Галина Николаев-
на Бутусова (МО Чушевиц-
кое) и Любовь Николаевна 
Кудрина (Верховажское сель-
ское поселение).
Лучшей в номинации «Ори-

гинальное оформление дво-
ровой территории» призна-
на Светлана Валерианов-
на Шадрина (МО Чуше-
вицкое). На втором месте 
— Нина Валентинов-
на Панфилова (Наумов-
ское с/п) и на третьем — На-
дежда Геннадьевна Горина 
(с.Верховажье). Специаль-
ным призом жюри и дипломом 

за участие награждена Вален-
тина Александровна Тонков-
ская (Нижнекулойское с/п). 
В номинации «Лучшее офор-

мление дворовой территории 
организации» победила МБОУ 
«Верховажская средняя 
школа имени Я.Я. Кремле-
ва», директор Галина Иванов-
на Воробьева. Второе место у 
администрации Шелотского 
сельского поселения, глава 
Светлана Валентиновна Кор-
ниенко. Третье — у админи-
страции Наумовского сель-
ского поселения, глава Павел 
Александрович Шарыгин.
В номинации «Фотоохотник» 

лучшими признаны фотогра-
фии Александры Федоровны 
Сабадош (МО Чушевицкое).

Г.С. Непомилуев и Е.В. Мака-
рова поблагодарили всех 
участников конкурса и его 
победителей за личный вклад в 
повышение бытовой культуры, 
за стремление сделать родной 
край еще красивее, за воспи-
тание у верховажан эстетиче-
ского и художественного вкуса 
и пожелали им новых дизай-
нерских идей, уюта и благопо-
лучии в доме, гармонии и сча-
стья в семьях.

цион на ремонт межпосе-
ленческих дорог в Шелот-
ском сельском поселении и 
вполне справился со своей 
задачей. 
Кроме этого, по просьбе 

главы сельской администра-
ции он провел подсыпку и 
грейдирование дорог в дерев-
нях Якунинская, Чавровская, 
Большое Погорелово, переул-
ков Солнечный и Сосновый, 
а также установил пожарный 
водоем. Нижайший поклон 
Вам, Владимир Владимиро-
вич!

Всем миром

На Троицкой церкви уста-
новили за лето рамы на 23 
окна. 
Работы выполнены на 

пожертвования местных жите-
лей, а помощь в установке 
оказал Андрей Альбертович 
Брагин. Всем миром решили 
очень важную проблему.

Доброе 
знакомство
 
На ремонте автодороги  

Москва-Архангельск рабо-
тает фирма ООО «ВАД», зна-
комству с которой С.В. Кор-
ниенко рада. 
Не раз и не два помогали 

они решить проблемы местно-
го характера. Вот и нынче уча-
ствовали в обустройстве бего-
вой дорожки на стадионе: при-
везли туда несколько машин 
строительной крошки. И.В. 
Рындин дал экскаватор, на 
котором Н.З.Пятунин убрал 
дерн, а Евгений Овчинников 
привез 40 телег гравия. Роди-
тели развезли крошку по раз-
метке, и после этого «вадов-
цы» укатали ее специальной 
виброплитой. Сейчас на ста-
дионе проходят уроки физ-
культуры, да и шелотским 
спортсменам есть, где пораз-
мять ножки. Сделано боль-
шое дело!

А еще в Шелотском сель-
ском поселении испокон 
веков живут мастера с золо-
тыми руками, земледельцы 
с крестьянскими корнями, 
большие труженики, награ-
жденные правительствен-
ными наградами. Среди них 
– учителя, работники здраво-
охранения, культуры, живот-
новоды и механизаторы, 
ветераны, певуньи и гармо-
нисты. 
Главе сельского поселения 

в каждом из них удалось не 
только увидеть талант и при-
звание, но и привлечь их к 
участию в различных меро-
приятиях и добрых делах на 
благо своей родной земли.

«У нас много 
неравнодушных людей…»

Победители 
названы

Органы местного самоуправления 
– самые близкие человеку из всех 
уровней власти. От того, насколько 
эффективно они решают насущные 
задачи местного значения, зависит 
качество жизни населения. Но есть 

при этом и другая сторона: оно, ка-
чество жизни, меняется в лучшую 
сторону, если сами избиратели ста-
новятся помощниками в решении 
проблем поселения. Примеры этому 
есть. 

Конкурсы

Страницу подготовила Нина ЮРЕНСКАЯ
Фото Ульяны ПИВОВАРОВОЙПоклонный крест установили жители Дора

Г.С. Непомилуев вручил благодарность 
Валентине Альбертовне Пятовской

Александра Федоровна 
Сабадош победила в 

номинации «Фотоохотник»
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Визиты В районной администрации

11 сентября в нашем районе 
с рабочей поездкой побывал 
Уполномоченный по правам 
человека в Вологодской обла-
сти Олег Димони. Омбудсмен, 
или как называет Олег Анатоль-
евич свою должность – «самый 
человечный чиновник», встре-
тился с главой района Генна-
дием Непомилуевым, посетил 
изолятор временного содержа-
ния и судебный участок миро-
вого судьи, зашел в редакцию 
газеты «Верховажский вест-
ник», а также провел личный 
прием граждан в малом зале 
администрации.

Слово «омбудсмен» (от швед. - 
представитель чьих-либо интере-
сов), как и должность, впервые воз-
никли в Швеции еще в XVI веке. Чело-
век, назначенный на эту должность, 
контролировал судебных чиновни-
ков. Компетенции омбудсмена зна-
чительно расширили после разгрома 
шведов под Полтавой. Король Шве-
ции Карл XII на протяжении несколь-
ких лет находился в Турции, за время 
его отсутствия система управления 
в государстве пришла в упадок. Для 
наведения порядка среди чиновни-
ков и судей он учредил пост Коро-
левского омбудсмена юстиции, в обя-
занности которого входил надзор за 
деятельностью правительственных 
чиновников. Омбудсмен получил 
звание Канцлера юстиции и широ-
кие полномочия по контролю  орга-
нов правосудия и королевской адми-
нистрации. А в 1809 году в Швеции 
ввели институт Омбудсмена юсти-
ции, который был уже отделён от кан-
цлера юстиции, подчинённого коро-
лю. Существенным отличием Парла-
ментского омбудсмена от Канцлера 
юстиции являлось то, что первый 
защищал интересы простых людей, 
второй – интересы короля.
Современное понятие уполномо-

ченного по правам человека звучит 
следующим образом - независимое 
публичное должностное лицо, при-
званное осуществлять контроль за 
соблюдением законных прав и инте-
ресов граждан в деятельности орга-
нов исполнительной власти, органов 
местного самоуправления и дол-
жностных лиц.

Впервые в нашей стране должность 
Уполномоченного по правам челове-
ка была нормативно установлена в 
статье 103 Конституции  РФ. В 1994 
году Государственная Дума назна-
чила на эту должность Сергея Кова-
лева, с 2014 года ее занимает Элла 

Памфилова. В Вологодской области с 
2013 года уполномоченным по правам 
человека утвержден Олег Димони. 

«Только около десяти процентов 
обращений граждан действитель-
но в нашей компетенции, проще 
говоря, по делу, — рассказал жур-
налистам «ВВ» Олег Анатольевич. 
– Уполномоченный по правам чело-
века в силах помочь только тогда, 
когда нарушены фундаментальные 
права и свободы человека со сто-
роны государства или органов вну-
тренних дел». 
В связи с этим Олег Димони по-

обещал помочь в организации пра-
вового просвещения граждан на 
страницах районной газеты: «Порой 
людям просто не хватает подко-
ванности в юридических вопросах. 
Например, человек судился, проиг-
рал, но все равно считает, что его 
права нарушены, и приходит к нам. 
Начинаем выяснять, в чем дело, и 
оказывается, что ошибка допущена 
еще до судебного разбирательства 
– неправильно написано заявление». 
На личный прием к омбудсмену 

пришли два человека, но волновал 
их один вопрос – ситуация с дорогой 
на улице Стебенева. Олег Анатоль-
евич выехал на осмотр проблемно-
го участка вместе с «истцами», пре-
дупредив, что сам лично в решении 
этой проблемы он помочь не сможет, 
но посодействовать постарается. 

 
Ольга ГУЛИНА

Фото Натальи КОПЫЛОВОЙ

Новым законом уточнено понятие 
самовольной постройки. Это здание, 
сооружение или другое строение, воз-
веденные, созданные на земельном 
участке, не предоставленном в уста-
новленном порядке, или на земельном 
участке, разрешенное использование 
которого не допускает строительства на 
нем данного объекта, либо возведен-
ные, созданные без получения на это 
необходимых разрешений или с нару-
шением градостроительных и строи-
тельных норм и правил.
Право собственности на самоволь-

ную постройку может быть признано 
при одновременном соблюдении трех 
условий:

- если в отношении земельного участ-
ка лицо, осуществившее постройку, 
имеет права, допускающие строитель-

На защите интересов 
простых людей

Олег Димони на встрече в редакции

Прокуратура разъясняет

Обратите вниманиеОфициально

Строить в соответствии 
с законом
Федеральным законом от 13.07.2015 года №258-ФЗ внесены изме-
нения в ст. 222 Гражданского кодекса Российской Федерации, опре-
деляющую положения о самовольной постройке.

ство на нем данного объекта;
- если на день обращения в суд 

постройка соответствует параметрам, 
установленным документацией по пла-
нировке территории, правилам земле-
пользования и застройки или обяза-
тельным требованиям к параметрам 
постройки, содержащимся в иных доку-
ментах;

- если сохранение постройки не нару-
шает права и охраняемые законом 
интересы других лиц и не создает угро-
зу жизни и здоровью граждан.
Кроме того, Федеральным законом 

№258-ФЗ определены основания для 
сноса самовольной постройки по реше-
нию органов местного самоуправления.

Т.А. Соловьева, 
заместитель прокурора района, 

советник юстиции

Изменения в список кандидатов 
в присяжные заседатели Вологодского 
областного суда

1. Исключить из списка:
1.1. Завьялову Маргариту Ивановну;
1.2. Пивоварова Виктора Петровича.
2. Включить в список:
2.1. Карлину Ирину Владимировну;
2.2. Зотикову Ольгу Николаевну.

Управляющий делами администрации района Н.Ю. Наумова

В администрации района была созда-
на межведомственная рабочая груп-
па для решения социально-политиче-
ских, гуманитарных проблем граждан, 
не имеющих российского гражданства 
и оказания им содействия в социально-
бытовом обустройстве, медицинском 
обеспечении, трудоустройстве и соци-
альной адаптации. 

15 сентября на повестку заседания 
межведомственной группы были выне-
сены следующие вопросы: медицин-
ское обслуживание лиц, не имеющих 
российского гражданства, обучение 
детей в общеобразовательных учре-
ждениях, а также оказание им помо-
щи при трудоустройстве.
На сегодняшний день на миграцион-

ном учете находится 71 человек. Коли-
чество вынужденных переселенцев из 
Украины – 31, из них девять несовер-
шеннолетних. У всех есть право на 
временное проживание в Верхова-
жском районе. Они получают необхо-
димую медицинскую помощь и имеют 
возможность официально трудоустро-
иться. А одна семья, собрав все необ-
ходимые документы и обратившись в 
УФМС по Вологодской области, попала 
под государственную программу, бла-

годаря которой уже в ближайшее время 
получит паспорта РФ. 
Всем семьям, проживающим в Вер-

ховажском, Чушевицком, Морозовс-
ком и Терменгском сельских поселе-
ниях, предоставлено жилье. На засе-
дании комиссии присутствовали главы 
сельских поселений, которые говорили 
о том, что большинству переселенцев 
не хватает средств на заготовку дров 
и приобретение теплых вещей на зим-
ний период. Также выяснилось, что не 
все дети ходят в школу, а некоторые 
не прошли ряд обязательных медицин-
ских процедур. 
Социальные органы продолжают 

контролировать ситуацию, стараются 
поддерживать связь с каждой семьей. 
Т.В. Новикова, начальник межрай-
онного отделения УФМС России по 
Вологодской области в с. Верховажье,   
проводит консультации по юридиче-
ским вопросам и оказывает помощь в 
оформлении необходимых докумен-
тов. Сельские администрации помогают 
вынужденным переселенцам в реше-
нии бытовых проблем, ни одно их обра-
щение не остается без внимания.

 
Ульяна ПИВОВАРОВА

Без внимания не оставлены

На территорию России до последнего времени прибывали жители 
юго-восточных областей Украины, которые были вынуждены по-
кидать свои дома из-за непрекращающихся военных действий. Уже 
год, как Верховажский район принимает у себя мигрантов. Ситуация 
заставляет местную власть прослеживать судьбу каждой семьи пе-
реселенцев, решать возникающие у них проблемы и вопросы. 

ОГИБДД МО МВД России «Верховажский» напоминает, что с 1 июля теку-
щего года вступили в силу поправки в Правила дорожного движения.

Согласно пункту 4.1 ПДД РФ при переходе дороги и движении по обочинам 
или краю проезжей части в тёмное время суток или в условиях недостаточной 
видимости пешеходам РЕКОМЕНДУЕТСЯ, а вне населенных пунктов пешехо-
ды ОБЯЗАНЫ иметь при себе предметы со световозвращающими элементами 
и обеспечивать видимость этих предметов водителям транспортных средств.

ЗА НАРУШЕНИЕ ЭТОГО ПУНКТА ПДД ПРЕДУСМОТРЕН 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ШТРАФ В РАЗМЕРЕ 500 РУБЛЕЙ.

Информацию о необходимости и порядке использования световозвра-
щающих элементов можно получить на официальном сайте Госавтоин-
спекции (www.gibdd.ru).
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Итоги работы орга-
нов внутренних дел, а 
также «плюсы» и «мину-
сы» процессов оптимиза-
ции в сфере образования 
нашего района обсудили 
верховажские депутаты 
17 сентября на очеред-
ном заседании Предста-
вительного Собрания. 
Забегая вперед, огово-

рюсь, что порой разго-
вор был весьма «горя-
чим» – «масла в огонь» в 
выступления докладчи-
ков добавляли не совсем 
удобные вопросы депута-
тов и слушателей. 

Отчет МВД 
 «В 2015 году деятельность 

межрайонного отдела вну-
тренних дел «Верховажский» 
направлена на реализацию 
мероприятий по укрепле-
нию правопорядка и закон-
ности, борьбы с преступно-
стью, повышению безопа-
сности дорожного движения, 
- начал свое выступление глав-
ный полисмен района Андрей 
Кашин. - И в целом удалось 
сохранить стабильную опера-
тивную обстановку».
В то же время Андрей Аль-

бертович отметил, что за 
восемь месяцев текущего года 
произошел рост числа сообще-
ний о происшествиях (с 2407 
до 2478) и зарегистрирован-
ных преступлений (со 129 до 
166). Так, к примеру, зафикси-
ровано девять мошенничеств, 
один поджог, семь угонов, 65 
краж.  

«Украл, выпил, 
в тюрьму…»

Стоит сказать, что именно 
кражи являются доминирую-
щим видом правонарушений 
в нашем районе, из них 31 
совершена с проникновением: 
в жилые помещения – десять, 
три – в автомобили, пять – в 
объекты торговли. 
Наибольшее число престу-

плений (78) зафиксировано 
на территории Верховажско-
го сельского поселения. Вто-
рое место в этом рейтинге раз-

делили Чушевицкое и Верхов-
ское сельские поселения (по 
18). В большинстве случаев 
причинами совершенных пре-
ступлений являются социаль-
ная неустроенность, пьянство 
и безработица. 

Чушевицкие 
реалии

Что касается Чушевиц, то, 
вероятно, из-за отсутствия 
своего «наместника» в пого-
нах для воришек и хулиганов 
среда обитания там весьма 
благоприятная. Обеспокоены 
этой проблемой и жители села.

«Сколько раз в неделю дол-
жен появляться участковый в 
нашем поселении? - задала 
вопрос начальнику полиции 
директор школы, депутат Свет-
лана Кузнецова. – Если бы он 
мог быть у нас чаще, то, воз-
можно, и преступлений совер-
шалось бы меньше. Да и нам 
было бы спокойнее, зная, что 
«мы под присмотром». 
Дело в том, что в Чушевицах 

нет условий, чтобы участковый 
переехал туда на постоянное 
место жительства - отсутству-
ет жилье. Не вполне подходит 
для приема граждан и опорный 
пункт, который там находится. 
К тому же, по словам начальни-
ка полиции, острой стала про-
блема, связанная с финанси-

рованием расходов на бензин - 
они в этом году заметно сокра-
щены. Поэтому участковый 
появляется в поселении толь-
ко в дни и часы личного при-
ема граждан. «Если бы депу-
таты и главы посодействовали 
нам в вопросе поиска подхо-
дящей местной кандидатуры, 
мы были бы им благодарны», 
- сказал Андрей Альбертович. 

Искусство 
«художественного» 
слова

Помимо других вопросов, 
касающихся эффективно-
сти программы «Безопасный 
город», укомплектованности 
полицейского штата, слуша-
тели озвучили еще один, гра-
ничащий между семейным 
и школьным воспитанием, – 
культура поведения подрост-
ков в общественных местах. 

«Тот факт, что стадион в 
заречной части развивается, 
появляются новые площадки 
для занятий спортом, конечно, 
положителен. Но от обстанов-
ки, царящей там, бывает порой 
не по себе, – посетовал житель 
Верховажья Василий Пушкин. 
– Благодаря созданным усло-
виям на стадионе каждый день 
много разновозрастных люби-
телей спорта, много и детей. Но 
смущает то, что ребята, гоня-

В Представительном Собрании

Актуальный разговор

ющие мяч по полю, частенько 
используют ненормативную 
лексику и никаких замечаний 
со стороны сторожа или про-
хожих не воспринимают».
На что А.А. Кашин призвал 

директоров школ помочь в 
этом вопросе и провести бесе-
ды с подростками на классных 
часах, а также пообещал при-
влечь специалиста по пропа-
ганде …из полиции. 

Оптимизация 
продолжается

О воспитании детей, но уже 
непосредственно в образова-
тельных учреждениях, гово-
рила в своем выступлении 
начальник управления образо-
вания Надежда Бугаева. Она 
рассказала о текущих итогах 
оптимизации. 
Что касается системы обра-

зования, то главная задача 
всех оптимизационных меро-
приятий - создание эффек-
тивной сети для качествен-
ного образования учащихся. 
Такую задачу поставил перед 
регионами Президент РФ Вла-
димир Путин в известных май-
ских указах.
На сегодняшний день в пере-

чень нормативов, необходи-
мых для исполнения, входят 
более 60 показателей. Это и 
уровень зарплаты педагогов, и 
количество учеников на одного 

учителя, и условия для суще-
ствования учреждения, и мно-
гое другое. Неисполнение этих 
требований ведет к тому, что 
район может лишиться регио-
нальных субсидий. Вот почему 
можно говорить, что процессы 
оптимизации не просто навяза-
ны сверху, но и обусловлены 
местными обстоятельствами. 

   
«Ликвидация начальных 

школ-детских садов в Ногин-
ской, Олюшине, Пежме – это не 
наша прихоть, – говорит Наде-
жда Петровна. – Если бы там 
было достаточное количест-
во детей, то вопроса об опти-
мизации, конечно бы, не воз-
никло. Но согласитесь, дер-
жать двухэтажную кирпичную 
школу ради трех учеников, как 
это было с Ногинской, неразум-
но. Только на содержание зда-
ния в год тратилось около 700 
тысяч рублей, не считая зара-
ботной платы учителям и пер-
соналу».
Подобная ситуация сложи-

лась и в Олюшине, где к лету 
в группе дошкольников остава-
лось только четыре ребенка – 
многие семьи просто уехали из 
поселения. 
Весьма неоднозначную 

оценку вызывают эти процес-
сы у селян. Одну из них выска-
зал председатель колхоза 
в Н-Кулое Владимир Аста-
фьев: «У нас в школе из 14 
выпускников девятого класса 
в десятый пошли лишь трое. 
Остальных, как бы это помяг-
че сказать, напугали, что им 
не сдать ЕГЭ! Детей в школах 
совсем не станет! До чего же 
мы дооптимизируемся таким 
путем?!»
Директор Чушевицкой школы 

Светлана Кузнецова озвучила 
еще одну проблему ближай-
шего будущего: «Не будет не 
только детей, но и педагогов! 
Уже сейчас мы остро чувству-
ем нехватку учителей. Моло-
дые специалисты не спешат 
возвращаться обратно! Нужно 
создавать условия для них!»

Ожидаемый экономиче-
ский эффект от оптимизации 
в 2015 году несущественный, 
поскольку выплаты сокращен-
ным еще продолжаются. Будет 
ли он достигнут, покажет время. 
С уверенностью можно сказать 
лишь одно, оптимизация учре-
ждений образования на этом 
вряд ли закончится.
Ольга ГУЛИНА Фото автора

Заседание Представительного Собрания ведет его председатель В.Н. Полежаев

Информирует ГИБДД

Уважаемые водители!
Автомобиль – источник повышенной 

опасности. От ваших действий зави-
сит не только личная безопасность, но 
жизнь и здоровье людей, которые нахо-
дятся рядом.

Управляйте транспортным средст-
вом со скоростью, не превышающей 
установленного ограничения, учиты-
вая при этом интенсивность движе-
ния, особенности и состояние тран-
спортного средства, дорожные и метео-

рологические условия. Будьте внима-
тельны и осторожны!
Строго выполняйте требования Пра-

вил дорожного движения! Вы в ответе 
за жизнь и здоровье своих пассажиров: 
используйте ремни безопасности.

Выполнение Правил дорожного движения — залог безаварийности
18 сентября 2015 года в 14 часов 40 минут води-
тель 1988 года рождения, управляя технически 
исправным мопедом АЛЬФА без мотошлема, не 
справился с управлением и допустил падение, в 
результате которого водитель и пассажир 1985 
года рождения получили телесные поврежде-
ния.

20 сентября 2015 года около 19 часов 10 минут на 
автодороге М-8 Москва-Архангельск на 689 кило-
метре водитель 1982 года рождения, управляя 
автомашиной Шевроле Авео, допустила наезд 
на лося. В результате ДТП пассажир иномарки 
1988 года рождения получил травмы различной 
степени тяжести.

Не садитесь за руль автомобиля в 
нетрезвом состоянии! Не подвергайте 
опасности свою жизнь и жизнь участ-
ников дорожного движения!
Ухудшение погодных условий требу-

ет от вас повышенного внимания, осо-
бенно при движении в темное время и в 
местах возможного появления на проез-
жей части пешеходов, диких животных.
Ни в коем случае не употребляйте 

спиртные напитки, если после этого вам 
предстоит управлять транспортным 
средством, и не позволяйте делать это 
вашим близким и друзьям.
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От здоровья каждого — к здоровой нации

Информирует Пенсионный фонд

Владимир КОНДАКОВ                   

Подобная информация, ско-
рее всего, может послужить 
подспорьем для родственни-
ков и близких больных алкого-
лизмом. Сами же они такими 
материалами пренебрегают, 
хотя районную газету многие 
читают. Последнее обстоятель-
ство – факт неоспоримый. Зна-
чит, надо искать другие пути-
дороги, ведущие к душе и сер-
дцу алкоголика. 
Вот живой пример. Один из 

городских жителей лет 10-12 
страдал запоями. Ему нет и 
сорока. Все эти годы жена и 
родные пытались вывести его 
на «трезвую» дорогу. И ничто не 
помогало. Но вот жена «подна-
тужилась» и купила ему подер-
жанный автомобиль. Произош-
ло чудо. Машина пробудила в 
нем здоровый интерес к жизни, 
оказалась лучшим лекарством 
от такого тяжкого недуга.
Наверное, не я один заме-

тил, что с ужесточением нака-
зания за управление транспор-
тными средствами в состоянии 
опьянения значительно трез-
вее стали сельские водители. 
Свой вывод я основываю не на 
статистике ГИБДД, а на собст-
венных наблюдениях и резуль-
татах встреч с людьми самых 
разных возрастов и профес-
сий. Даже вечерами, сидя за 

домашним столом, водители 
стали жестче себя контроли-
ровать. Не дай Бог утром про-
верят!
Но многие из тех, кто пред-

почитает ходить пешком, по-
прежнему являются домой 
«под мухой». Причины извест-
ны. Разве это не беда для 
семьи? Не позор для обще-
ства и государства, в котором 
несколько миллионов граждан 
являются алкоголиками?

Проще всего обвинить в 
этом самих страдальцев, «уто-
нувших» в вине. Но виноваты 
не только они. Как понимать 
«шараханья» государства в 
этом вопросе? После выборов 
Президента, вероятно, чтобы 
возместить финансовым воро-
тилам расходы, понесенные в 
период предвыборной агита-
ции, цены на спиртное неод-
нократно повышались. И вдруг 
с 1 января 2015 года бутылки 
с вином и водкой значительно 
подешевели. Для чего? Чтобы 
больше пили? Ведь и до этого 
полки сельских магазинов 
просто ломились от спиртных 
напитков. Сегодня же ассорти-
мент доходит до ста наимено-
ваний! 
Конечно, пьяным народом 

легче управлять – так гово-
рила императрица Екатерина 
II. Но есть ли у такого народа 
будущее? Ответ на этот вопрос 

можно найти в упомянутой ста-
тье «Мифы и реальность алко-
гольной зависимости».
В январе 2014 года В.Н. Щукин 

с тревогой писал, что верхова-
жане пропивают 500 миллио-
нов рублей в год. Как обстоят 
дела в этом году, сказать труд-
но. Сумма денег, израсходован-
ных на спиртное в первом полу-
годии, не обнародована. «ВВ» 
сообщал лишь общую сумму 
продаж. Почему же районные 
статистики постеснялись при-
влечь внимание читателей к 
этой животрепещущей теме?
Возможно, некоторые чита-

тели думают, что за счет уве-
личения продажи спиртного 
будет больше поступать денег 
в бюджет страны. Вряд ли. По 
опубликованным сведениям 
в бюджете Советского Союза 
«пьяные» деньги составляли 
30-33%. В современной Рос-
сии – всего 1%. Разница потря-
сающая!

И еще один момент. Однов-
ременно с удешевлением спир-
тных напитков был отменен 
запрет на их рекламу. Тако-
ва «забота» об эффективно-
сти профилактики пьянства и 
укреплении здоровья населе-
ния страны? Что такое рекла-
ма? В словаре С.И. Ожегова 
(изд. А37, М-1993) это слово 
толкуется как «оповещение 
различными способами для 

На мой взгляд, районная газета уделяет довольно при-
стальное внимание вопросам укрепления здоровья 
населения, притом с самого раннего возраста. Рассма-
триваются вопросы здорового питания, спорта, зака-
ливания, отказа от курения и т.д. Регулярно печатают-
ся материалы на тему профилактики пьянства и алко-
голизма. Вот и недавно в двух номерах (67-68) была 
опубликована статья «Мифы и реальности алкоголь-
ной зависимости», в которой специалисты областно-
го наркологического диспансера №1 дают разъясне-
ния и практические советы.

Не всё 
так просто

создания широкой известно-
сти, привлечения потребите-
лей, зрителей». Молодежь же, 
как известно, самая воспри-
имчивая категория населения. 
Имеется в виду к рекламе. Осо-
бенно к настырной телерекла-
ме пива. Я бы назвал ее не 
иначе как подстрекательством. 

Помочь детям и подрост-
кам удержаться от подобных 
соблазнов – одна из глав-
ных задач родителей. Вот что 
написал в ответе на мое пись-
мо по поводу снижения цен на 
спиртное и отмены запрета на 
рекламу алкогольных напит-
ков председатель Обществен-
ной палаты Вологодской обла-
сти И.В. Степанов: «Лично я 
твердо убежден, что основой 
воспитания детей и молодежи 
является семья и личный при-
мер. Да, эфир можно заполнить 
антиалкогольной рекламой, но 
ребенок, видя, как в его семье 
самые близкие ему люди (роди-
тели, дедушки, бабушки) с удо-
вольствием употребляют алко-
гольные напитки, будет, как 
правило, делать так, как они» 
(20.01.2015).
Учитывая, что борьба с 

пьянством — процесс слож-
ный и многогранный, требую-
щий больших материальных 
затрат (на создание рабочих 
мест, организацию отдыха, 
досуга, строительство объек-

тов культуры и др.), было бы 
разумно разработать целевую 
программу борьбы с этим неду-
гом. Возможно, такая програм-
ма в районе уже имеется. Судя 
по информации, периодиче-
ски публикуемой в «ВВ», есть 
отдельные разделы в планах 
работы правоохранительных 
органов, медицинских учрежде-
ний и комиссий администрации 
района. Но разве этого доста-
точно?

Ни разу не слышал и не читал 
в районной газете о положи-
тельном опыте трудовых кол-
лективов по профилактике 
пьянства на рабочих местах и в 
семьях. Безо всякого сомнения 
такой опыт есть. Участвуют ли в 
этой работе депутаты сельских 
поселений? Каковы результа-
ты, в чем проблемы? В 2014 
году каждое второе преступле-
ние в районе было соверше-
но лицами, находившимися в 
состоянии опьянения. Много 
это или мало? Одним словом, 
на газетных страницах долж-
но быть больше конкретной 
информации, привлекающей 
внимание читателей, застав-
ляющей задуматься и действо-
вать. Одних – на уровне семьи, 
других – на уровне поселения 
или района.
Я не владею цифрами, но 

по наблюдениям не уменьша-
ется и число женщин, злоупо-
требляющих спиртным. Есть 
и смертельные исходы, хотя 
официальная медицина об 
этом умалчивает. И это страш-
ная расплата за свою слабость. 
Но ведь им на смену приходят 
другие, более молодые, при-
том детные. Что бы ни утвер-
ждали политики, думается, что 
причины этого кроются в про-
блемах воспитания, имевших 
место за последние 20 лет, и 
в обустройстве нашей жизни. 
Они не решены и сегодня. Мно-
гое зависит и от нас: родст-
венников, друзей, знакомых и 
просто умных, доброжелатель-
ных людей. Результаты будут 
только тогда, когда станем 
бороться за каждого человека.

Ассортимент винно-водочных изделий поражает

Почти 27,5 
тысячи 
пенсионеров 
Вологодской 
области 
получают 
удвоенную 
выплату к 
пенсии

Все они перешагнули 80-летний 
рубеж или имеют I группу инва-
лидности. Закон предоставляет 
этим категориям граждан право 
на увеличенную фиксирован-
ную выплату в размере 8 767 
руб. 18 коп.
При достижении 80-летнего возраста 

перерасчет фиксированной выплаты 
производится автоматически. Дополни-
тельно обращаться в Пенсионный фонд 
не требуется. Если удвоенная выплата 
была назначена пенсионеру до 80 лет в 
связи с инвалидностью, то после дости-
жения 80-летнего возраста она не пере-

считывается.
Напомним, что с 2015 года страхо-

вая пенсия складывается из несколь-
ких составляющих. Сумму пенсионных 
баллов, которые гражданин заработал 
за свою трудовую биографию, умножа-
ют на стоимость одного пенсионного 
коэффициента (в 2015 году — 71 руб. 
41 коп.). К полученному значению при-
бавляют фиксированную выплату ( в 
2015 году — 4 383 руб. 59 коп.). В итоге 
получится сумма ежемесячной пен-
сии. Узнать о заработанных пенсион-
ных баллах можно в «Личном кабинете 
застрахованного лица» на сайте ПФР 
(раздел «Электронные сервисы»).

Семь негосударственных 
пенсионных фондов 
лишились лицензий

Банк России аннулировал ли-
цензии семи негосударствен-
ных пенсионных фондов*, не 
вступивших в систему гаранти-
рования прав застрахованных 

лиц. Он обратился в Арбитраж-
ный суд с заявлением о прину-
дительной ликвидации фондов.

C момента аннулирования лицензий 
договоры об обязательном пенсионном  
страховании, заключенные этими фон-
дами с застрахованными лицами, счита-
ются прекращенными, а сами граждане 
переходят в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, который становится их 
страховщиком. Накопительную пенсию, 
которую они получали в фондах, отны-
не будет выплачивать ПФР.
Пенсионные накопления клиентов 

фондов с аннулированной лицензией 
Банк России перечислит в ПФР не позд-
нее 30 октября текущего года. В свою 
очередь, Пенсионный фонд передаст 
эти средства в доверительное управ-
ление государственной управляющей 
компании «Внешэкономбанк». 
Если клиент фонда с аннулирован-

ной лицензией подавал   в 2013–2014 
гг. заявление о переходе в другой фонд, 
но на момент аннулирования лицен-
зии выбранный им НПФ накопления не 
получил, гражданин считается клиентом 
прежнего фонда. В этом случае пенси-

онные накопления этих застрахован-
ных лиц также будут переданы в ПФР.  
Кроме того, заявления о перево-

де средств пенсионных накоплений 
в фонды с аннулированной лицен-
зией, поданные гражданами в 2013–
2014 гг. и предварительно удовлетво-
ренные ПФР, останутся без рассмотре-
ния.  Накопления будет инвестировать 
прежний страховщик.
Все застрахованные лица имеют 

право выбрать, где формировать свои 
пенсионные накопления — в ПФР 
или негосударственном пенсионном 
фонде, который является участником 
системы гарантирования прав застра-
хованных лиц.
Добавим, что в 2013-2014 гг. на тер-

ритории Вологодской области подано 
705 заявлений о переходе в фонды, 
которые в августе 2015 года лишились 
лицензии.

*АО НПФ «Солнце. Жизнь. Пенсия.», АО 
НПФ «Адекта-Пенсия», НПФ «Уралобо-
ронзаводский», АО НПФ «Защита буду-
щего», АО НПФ «Солнечное время», АО 
НПФ «СберФонд Солнечный берег», АО 
НПФ «Сберегательный»
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 Наши современники 

 Нам пишут 

Днем — работа в частном 
лесном предприятии, а вече-
рами Саша спешит в став-
ший ему любимым ФОК села 
Нижне-Кулое. 
В октябре прошлого года 

администрация ФОКа при-
гласила его вести спортив-
ные секции для мальчишек 
и молодежи. Он согласился 
и сразу нашел общий язык с 
нижнекулойскими спортсме-
нами. Занятия футбольной 
секции и на тренажерах регу-
лярно велись в течение прош-
лого учебного года и не пре-

Нижнекулойским 
мальчишкам повезло
Полтора года назад по приглашению друга Евгения 
Русинова приехал в наше село молодой человек — 
Александр Пустовалов, уроженец Кич-Городецкого 
района, выпускник Рыбинского лесотехнического 
колледжа, ...и остался здесь. 

кращались даже во время лет-
них каникул. 
И сейчас привычно вижу 

вечером из окон своего дома, 
что каждый день до девя-
ти часов вечера, а то и доль-
ше, в спортивном зале горит 
свет. Мальчишки каждый день 
с радостью бегут в ФОК и души 
не чают в своем тренере. То, 
что в течение лета в Нижне-
Кулое не произошло ни одно-
го случая правонарушений, 
большая заслуга Александ-
ра! Спасибо ему за его отзыв-
чивость и неравнодушие, за 

И пожилые задерживаются 
недолго, так как нет к деревне 
подъезда. На машине можно 
доехать только до отворотки, а 
в гору приходится идти пешком. 
Можешь – не можешь, больной 
ли, здоровый, хоть на коленях 
ползи. Нынешним дождливым 
летом и таксисты отказались 
приезжать, ведь если «сядет» 
машина в колее глубиной до 60 
см, кто ее вытащит? По этой же 
причине ни скорая, ни полиция, 
ни автолавки в Чисть не ездят. 
И социальный автобус давно 
отменили.
Одна-единственная 75-лет-

ная бабушка, уроженка этих 
мест, живет в деревушке с 
мая по октябрь. Ветеран труда, 
инвалид. Каждую весну спешит 
она в Чисть, в дом, построен-
ный покойным мужем. Зовет ее 
душа в родные края, где роди-
лась, выросла, была молодой 
и счастливой, нашла свою 
половинку… Ни ухудшающе-
еся здоровье, ни предостере-
жения сына ее не останавли-
вают. Нигде больше нет такой 
красоты, такого покоя!
Возможно, будь к деревуш-

ке подъезд, жили бы в ней и 
другие бывшие ее земляки, и 
не умирала бы деревенька без 
присмотра-пригляда, как тыся-
чи других заброшенных рос-
сийских деревень.
Понятно, все нынче стоит 

денег, и отсыпка дороги — дело 
затратное, но, может быть, 
сельская администрация най-
дет возможность решить эту 

проблему. И тогда зажгутся по 
вечерам окна не в одном доми-
ке в терменгской Чисти.

(По просьбе автора мы 
не называем его фамилию).

Вместо послесловия.
Получив письмо, я позвони-

ла в администрацию Терменг-
ского с/п. Зам. главы Т.А. Ново-
селова подтвердила, что обра-
щение жительницы д. Фролов-
ской с просьбой о ремонте 
подъезда у них зарегистриро-
вано. Но в плане ремонта меж-
поселенческих дорог и подъе-
здов к деревням на 2015 год 
он не был включен. Денег на 
эти цели в бюджете поселе-
ния очень немного, и в первую 

«В этой деревне
огни не погашены…»

очередь ремонтируют дороги и 
подъезды в тех деревнях, где 
живет побольше людей. А во 
Фроловской 7-8 месяцев в году 
никто не проживает. Посколь-
ку в настоящее время еще 
неизвестно, сколько выделят 
средств на содержание дорог 
в 2016 году, трудно сказать, 
будет ли будущим летом отсы-
пан подъезд в эту деревню.
А еще Татьяна Александ-

ровна сообщила, что вот уже 
несколько лет волонтеры из 
Москвы на свои деньги занима-
ются ремонтом часовен в тер-
менгских деревнях. Нынче они 
перекрыли крышу на полураз-
рушенной часовенке в д. Коро-
вино, в 2014 году занимались 
ремонтом часовни в д. Горка, 
а еще раньше — в д. Чисть 
(Фроловская). Термежане по 
возможности тоже участву-
ют в этом. Приятно знать, что 
есть еще в России люди, кото-
рые озабочены не только соб-
ственным благополучием, но и 
сохранением нашей истории.

Татьяна ПОГОЖЕВА

Есть в Терменьге маленькая деревенька Фроловская, 
в народе ее называют Чисть. Зимой ни в одном доме 
не светятся окна, никто не живет. А начиная с апреля-
мая приезжают туда бывшие ее жители, в основном 
пожилые пенсионеры, кого судьба пораскидала по 
России-матушке. Бывают по несколько дней и те, кто 
помоложе, навещают родительский дом, чтобы под-
править крышу, подновить краску, навести порядок 
на придомовой территории. Кто знает, может, когда-
нибудь придется тут и пожить на старости лет. 

Д. Чисть. Часовня Георгия Победоносца

С. Верховажье
Дорогую сестру 
ВАЛЕНТИНУ ПАВЛОВНУ ШЕСТАКОВУ 

поздравляем с юбилейным днем рождения! 
Желаем добра, здоровья, радости от детей и 
внуков!
Твой брат Николай и вся семья Колотиловых

Верховажье, ВАЛЕНТИНЕ ПАВЛОВНЕ ШЕСТАКОВОЙ
Дорогую подругу поздравляем с юбилейным днем рождения! 
Здоровья тебе и будь счастлива! 

Акиньхова, Коротина

С. Верховажье, МАРИИ ПЕТРОВНЕ ПЕТУХОВОЙ
В юбилейный твой день рождения пожелания самые лучшие: и 
здоровья, и настроения, и семейного благополучия!

Шмидт Л., Платова Г., Кононова Т., Бовыкина Л., 
Булганина Л.

Д. Сметанино
АЛЕКСАНДРУ ГЕННАДЬЕВИЧУ
И НАТАЛЬЕ АНАТОЛЬЕВНЕ 
НЕПОМИЛУЕВЫМ
Дорогие, любимые наши родители! 
Поздравляем вас с 35-летней годов-
щиной вашего бракосочетания!
Поздравляем вас, родные! Счастья 
вам в пути земном, чтоб ни беды, ни стихии не разрушили ваш 
дом! Чтобы все на свете было замечательно у вас, и любовь 
всегда хранила новых радостей запас!

Дети

Д. Климушино, ЕЛИЗАВЕТЕ ФЁДОРОВНЕ ДЕРБИНОЙ
Тебе, мамуля, 70 настало! Хотим тебе мы многое сказать.Твои 
года – лишь веха новая, начало чудесной жизни, женской зрело-
сти печать. Должна ты знать, родная, мы всегда поможем, чтоб 
радостью сияла твоя жизнь всегда. Нежнейшие цветы к твоим 
ногам мы сложим, подарим воз любви, заботы и тепла.

Дочь, зять и внуки

любовь к спорту и привитие 
здорового образа жизни под-
растающему поколению!

 Т.Н. Игнатьевская

Д. СметаниноД. Сметанино
НАДЕЖДЕ ВЛАДИМИРОВНЕ ЛЫСКОВОЙНАДЕЖДЕ ВЛАДИМИРОВНЕ ЛЫСКОВОЙ

Уважаемая Надежда Владимировна! Поздравляем Вас с юбилеем!Уважаемая Надежда Владимировна! Поздравляем Вас с юбилеем!
Мы желаем не грустить, что пятьдесят:Мы желаем не грустить, что пятьдесят:

Деточки «на шее не висят»,Деточки «на шее не висят»,
Преодолены уже барьеры,Преодолены уже барьеры,
И душа не требует карьеры.И душа не требует карьеры.

Пускай здоровье только прибавляется,Пускай здоровье только прибавляется,
И каждый день с улыбки начинается,И каждый день с улыбки начинается,

Пусть радуют внучат старания,Пусть радуют внучат старания,
И сбудутся заветные желания!И сбудутся заветные желания!

Творческий коллектив Творческий коллектив 

Поздравляем!

 Звонок в редакцию 

- Здравствуйте, редакция.
- Здравствуйте.
- Вам звонит Лидия Михай-

ловна, жительница улицы 
Садовая. Жильцов одного из 
домов на нашей улице давно 
переселили. Старый дом нача-
ли разбирать, но работы не 
завершили. Бревна верхнего 
этажа и строительный мусор 
так и лежат на площадке, а 
нижняя часть дома еще стоит. 
Представляете, какая картина 
перед глазами жителей улицы?

- Нетрудно представить, 
Лидия Михайловна. У Вас 
вопрос?

- Да, один-единственный: кто 
и когда закончит эти работы? 
Всего Вам доброго. 

- Хорошо, попробуем разо-
браться в Вашем вопросе. До 
свидания.

На телефонный звонок 
корреспондента ответил 
И.Н. Прыгов, начальник отде-
ла имущественных отноше-
ний Верховажского сельского 
поселения:

Когда уберут 
старый дом?

- Земельный участок, на 
котором располагается мно-
гоквартирный жилой дом по 
улице Садовой, продан. У него 
появился новый собственник, 
который должен убрать остат-
ки здания. 

- Если не секрет, кто новый 
хозяин земельного участка?

- Частное лицо из Архангель-
ской области.

- Он будет что-то здесь стро-
ить?

- Слышал, что жилой дом. 
Большего сказать не могу.

- Спасибо за информацию, 
Игорь Николаевич.

Нина ЮРЕНСКАЯ. 
Фото автора

Развалины многоквартирного 
дома на ул. Садовая

Александр Пустовалов
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 Спорт 

19 сентября площадь возле 
районного Дома культуры 
заполнили участники сорев-
нования и их болельщики. 
Посостязаться между собой 
собрались 52 любителя бега 
от школьного возраста до пен-
сионеров. Солнечная и теплая 
погода обеспечила хорошее 
настроение и заряд бодрости, 
а также сухую дорогу, благода-
ря которой «марафонцам» не 
пришлось бороться с дополни-
тельными трудностями.
Изюминкой мероприятия ста-

ла, пожалуй, первая и самая 
массовая зарядка в Верхова-
жье, которую провела Л.Г. Свис-
тунова. Перед стартом размя-
лись не только участники крос-
са, но и все присутствующие 

на площади. Подвигаться под 
энергичную музыку, выполняя 
полезные для тела упражне-
ния, в кругу спортсменов, физ-
культурников и просто привер-
женцев здорового образа жизни 
никогда не бывает лишним.
После активной разминки 

все участники направились 
к стартовой черте. Оттуда по 
команде они устремились по 
улице Стебенева к зданию 
полиции, где свернули налево. 
Далее дистанция продолжи-
лась вниз по улице Первомай-
ской до пересечения с улицей 
Луначарского. Затем, повер-
нув налево, участники бежа-
ли до памятника Н.Е. Петухо-
ву. Завершающим этапом стал 
промежуток дороги от Детской 

школы искусств до финишной 
линии у Дома культуры.

Первым финишировал уче-
ник 11 класса Верховажской 
средней школы Денис Дов-
галюк с результатом 4 мину-
ты 45 секунд. Он занял первое 
место как в своей возрастной 
группе до 18 лет, так и среди 
всех участников кросса, став 
абсолютным победителем.

«Я впервые участвую в 
«Кроссе нации», поэтому 
даже не представлял, что меня 
ждет. Но дистанция оказа-
лась несложной, бежать было 
легко, хотя соперники были 
сильные», - рассказал Денис, 
отдышавшись после финиша. 
Молодой человек занимается 
в футбольной секции, в спорте 
с самого детства. Ежедневные 
физические нагрузки и поддер-
жание здорового образа жизни 
дали отличный результат.

Не только спортивное, 
но и семейное состязание
Вот уже несколько лет подряд Всероссийский день 
бега Верховажье отмечает масштабным спортивным 
мероприятием — «Кроссом нации», который включа-
ет в себя забег на дистанцию 1400 метров.

Среди девушек в возрасте 
до 18 лет первой пришла к 
финишу Ирина Игнашева — 
постоянный участник «Крос-
са нации», которая показала 
хороший результат — 5 минут 
28 секунд. В группе молоде-
жи (19-29 лет) победителями 
стали Степан Толстиков и 
Анна Заплатина.
Для некоторых участников 

«Кросс нации» явился не толь-
ко спортивным, но и семейным 
состязанием. Финишировать 
в разное время, но при этом 
занять первые места в своей 
возрастной категории от 30 до 
39 лет удалось супругам Ната-
лье и Евгению Бовыкиным. 
А Николай Домаков и Алена 
Попова, пришедшая к финишу 
за руку с сыном Вадимом, стали 
призерами в группе от 40 до 49 
лет. В следующей категории пер-
выми были Г.С. Непомилуев и 
Н.Б. Кузнецова. В возрастной 
группе от 60 лет и старше побе-
дил Борис Самылов.
Нельзя не отметить самого 

старшего участника кросса — 
С.Н. Стениловского. Не под-
даваясь соревновательному 

духу, он пробежал эту дистан-
цию в умеренном темпе, насла-
ждаясь ясным днем и золотой 
листвой деревьев. В своей 
категории от 60 лет и старше он 
пришел к финишу вторым, но 
это его нисколько не расстро-
ило. Удовольствие ему доста-
вило само мероприятие, бег и 
большое количество участни-
ков.
Особого внимания заслужи-

ли самые маленькие «мара-
фонцы» — Лера Ламова и 
Ярослав Задворьев. Несмо-
тря на свой возраст, они поко-
рили дистанцию в 1400 м. 
Правда, не без помощи мамы 
и бабушки, которые бежали по 
обочине дороги, наблюдая за 
своими малышами и время от 
времени помогая им.
С каждым годом интерес 

к подобным мероприятиям 
среди верховажан растет. Ведь 
куда приятнее провести время 
на свежем воздухе со свои-
ми единомышленниками, чем 
сидеть за компьютером или 
телевизором.

Ульяна ПИВОВАРОВА. 
Фото автора

Абсолютный победитель кросса 
Денис Довгалюк

Самые юные участники забега — 
Ярослав Задворьев 
и Валерия ЛамоваРазминка-зарядка перед стартом
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Искренне соболезнуем Анто-
нине Витальевне, Павлу, Вике, 
Екатерине, всем родным и близ-
ким по поводу смерти мужа, 
отца, дедушки
Николая Павловича 
Завьялова.
Скорбим по поводу утраты.
Григорьевы, Зыкова, Басов, 
Шубина

Выражаем глубокое соболез-
нование Завьяловой Антони-
не Витальевне, всем родным и 
близким по поводу смерти 
Завьялова 
Николая Павловича.
Самыловы, Байдаковы, 
Подъельные, Кашинцева Г.Н.,
Русовы, Бунина Л.А., 
Шишова Л.А., Шипицина В.И.

Выражаем глубокое соболез-
нование Чистяковой Алексан-
дре Васильевне, сыновьям и 
их семьям, родным и близким 
по поводу смерти мужа, отца, 
дедушки 
Чистякова 
Николая Анатольевича.
Булганины, Шутовы, 
Бахтины

Выражаем глубокое соболез-
нование Чистяковой Александ-
ре Васильевне, детям, внукам, 
родным и близким по поводу 
смерти мужа, папы, дедушки 
Чистякова 
Николая Анатольевича.
Томилова Г.П., 
Калапышины Г.А. и И.Н., 
Клопова Т.П.

Выражаем глубокое соболез-
нование Чистяковой Александ-
ре Васильевне, детям, внукам, 
родным и близким по поводу 
смерти мужа, папы и дедушки 
Чистякова 
Николая Анатольевича.
Пичугины

Выражаем глубокое соболезно-
вание Чистяковой Александре 
Васильевне, Чистякову Павлу 
Николаевичу, Чистякову Влади-
миру Николаевичу и их семьям, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти мужа, отца, дедушки 
Чистякова 
Николая Анатольевича.
Веденские

Выражаем глубокое соболез-
нование Чистяковым Шуре, 
Володе, Ольге, сыновьям Вове, 
Паше в связи со смертью мужа, 
брата, отца 
Чистякова 
Николая Анатольевича.
Скорбим вместе с вами.
Полоса, Андреевы, Поповы

Выражаем глубокое соболез-
нование Бовыкиной Марине 
Васильевне в связи со смертью 
брата 
Воробьева 
Николая Васильевича.
Бовыкины, Петуховы

Выражаем глубокое соболезно-
вание Бовыкиной Марине Васи-
льевне по поводу смерти брата 
Воробьева 
Николая Васильевича.
Коллеги из администрации 
Липецкого сельского 
поселения

Выражаем глубокое соболезно-
вание Соковиковой Зое Петров-
не, Ирине, Саше, Лене, Ларисе 
по поводу смерти 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Скорбим вместе с вами.
Шерстенниковы Н.В., А.П.

♦Куплю
♦Куплю базу. 
+7-921-078-51-54

♦Продам
♦Продам благоустроенную 
двухкомнатную квартиру. 
8-965-740-87-31

♦Продается дом, 
п. Тёплый Ручей, 60 кв.м. 
Хозпостройки, баня. 
22 сотки. 
Цена договорная.
Т. 8-921-128-25-63

♦Продам незавершенное 
строительство. 
Т. 8-921-140-87-52

♦Продам земельный участок, 
с. Верховажье.
Обращаться 
8-900-532-35-96

♦Продаю «Ладу Калину» 
универсал 2011 года, 
пробег 41 000 км.
Тел. 8-931-502-14-64

♦Продам а/м «Нексия» 
в старом кузове, 
70 тыс.руб.
8-921-824-70-65

♦Продам «Шкода Фабиа» 
2007 г.в., седан.
Тел. 8-921-230-02-74

♦Продам автомобиль 
«Дэу Матиз», 2009 год, 
пробег 29 тыс. км.
М.т. 8-921-128-26-79

♦Продаётся «Фольксваген 
Транспортёр-4».
8-921-129-03-29

♦Продам холодильник б/у, 
2-камерный, «Бирюса-18», 
в хорошем состоянии, 
4 тыс. руб.
Т. 2-17-21, т.м. 8-921-71-542-58,
8-963-730-14-77

♦Продам картофель, 
кухонный гарнитур б/у 
в хорошем состоянии. 
Т. 8-921-715-43-25

♦Продам картофель крупный, 
семенной, с доставкой.
Тел. 8-921-831-77-27

♦Продаю картофель, тыквы.
8-981-443-13-36

♦Продаю чистую бруснику.
8-921-531-26-83

♦Разное
Ищу человека.
Гусакова Владимира, 1957-
1958 г. рождения, друга 
юности. Алла, г. Вельск. 
Позвони. Т. 8-921-294-06-30

♦Привезём навоз.
8-921-125-98-24

«Âÿòñêèé ìåõîâîé äîì
»

1 октября (четверг), РДК, с. Верховажье, 
ул. Стебенева, 41 

время работы с 10.00 до 18.00

ИП Ставицкий С.А., г. Киров
проводит выставку-продажу:

• натуральных женских шуб;
• зимних и демисезонных пальто;
• головных уборов.

При покупке шубы 
за наличные средства 

или в кредит меховая шапка 
в подарок!!! СКИДКА ДО 50%*
РАССРОЧКА до 1 года, первый 

взнос от 10%** Кредит***
* Количество подарков ограничено. Скидка предоставляется 

на акционный товар. Подробности у продавцов.
** Рассрочку предоставляет ИП Ставицкий С.А.

*** Кредит предоставляет АО «ОТП Банк» 
лицензия №2766 от 27.11.2014 г.

Возможна оплата банковской картой, для клиентов без комиссии.

Комбинат концентратов 
закупает клюкву дорого.

8-921-489-82-22

В магазине «Все для шитья 
и рукоделия» 

ТД «Багира», 2-й этаж 
с 23 по 30 сентября 

пройдет 
НЕДЕЛЯ СКИДОК

До 25% на определенные 
группы товаров

♦Куплю дорого фанкряж 
березовый. 
Тел. 8-921-078-51-54

♦Продаю дома новые, «под 
ключ», со всеми удобствами.
Т. 8-921-236-98-63

♦Продам баннеры б/у.
8-921-069-78-62

♦Продаю пилораму «Тайга 
3Т» (новая), заточной станок, 
комплект пил.
8-929-123-13-70

♦Гравий, навоз, торф. 
Прочие услуги трактора 
с погрузчиком.
+7-963-356-35-35

Пластиковые окна, двери.
8-921-129-47-26

Куплю рога лося 
до 600 руб./кг, 

8-921-824-18-54, 
8-921-683-61-68

Магазин «Сказка» 
(ДК, 2 этаж) 

Новое поступление 
товара: 

мужская, женская, 
детская 

верхняя одежда 
и обувь. 

Работаем без выходных
Возможна рассрочка 

платежа.

Бурение скважин 
на воду. 

Договор, гарантия, опыт.
8-921-065-34-54

ОРГАНИЗАЦИЯ РАСПРОДАЕТ:
- ГАЗ-578802 2012 г.в.,
- «Мерседес Бенц Акторс» 184 

2002 г.в.,
- «Лада Калина», пробег 1 т. км.,
выпуск - август 2015 г.,

- ТДТ-55,
- Т-150 К с лопатой,
- УАЗ.
Состояние техники отличное.

Обращаться по тел. 
+7-911-528-81-93

ОКНА ПВХ СНИЖЕНИЕ ЦЕН

8-921-069-78-62

ÊÈÐÎÂÑÊÀß 
îáóâíàÿ ôàáðèêà 
ñ ðåìîíòîì è ïðîäàæåé 

íîâîé ÎÁÓÂÈ. 
ÄÊ ñ. ×óøåâèöû: 

25 ñåíòÿáðÿ ñ 17 äî 19 ÷. 
ÐÄÊ, Âåðõîâàæüå: 

26 ñåíòÿáðÿ ñ 9 äî 14 ÷.

Мужской где 
лучший магазин? 

Смидовича, 31! 
Был только что у нас

 привоз. 
Костюм осенний? 

- Не вопрос.
И обувь сразу подберем, 
с рассрочкой платежа даем! 
Магазин «Мила» 
ждет своих покупателей 
ежедневно с 9 до 18 ч., 

в субботу и воскресенье – 
с 10 до 17 ч.

- Алло, это редакция? Меня 
зовут Татьяна. Я бы хотела 
поговорить с корреспонден-
том вот о чем. Не только я, но 
и многие другие верховажа-
не ежедневно ходят по улице 
Первомайской вниз от магази-
на «Янтарь», испытывая боль-
шие неудобства.

- Почему?
- Перед Алексеевской ярмар-

кой убрали старые тротуары, 
спилили деревья, сейчас там 
грязь, особенно в дождливые 
дни. С коляской вообще невоз-
можно пройти. Дети и взрослые 
выходят на этом участке улицы 
на дорогу, на проезжую часть. 

Это небезопасно. Кто и когда 
наведет там порядок?

- Спасибо, Татьяна, Вам за 
звонок. Постараемся ответить. 
До свидания.

- До свидания, буду ждать.

По информации В.Н. Елисе-
евой, заместителя главы Вер-
ховажского сельского посе-
ления, строительство новых 
мостков по ул. Первомайская 
начнется в ближайшее время.
Пока верстался номер. 

Мостки уже начали строить. 
Скоро у пешеходов не будет 
претензий.

Нина ЮРЕНСКАЯ

Это небезопасно!
 Звонок в редакцию  Объявления 

 Вопрос-ответ 

«Ловчие пояса» ставят летом 
для защиты яблонь и других 
плодовых деревьев от плодо-
жорки. К зиме там откладыва-
ют яички и личинки гусеницы  
многих вредители сада (пло-
дожорка, листовертка, долго-
носики, моль). 

Оставлять вредителей на 
стволе нежелательно. Пояс 
надо осторожно снять и сжечь 
в печи. Под старой корой тоже 
прячутся на зиму различные 
личинки, значит, кору следует 
почистить. Весной в саду будет 
чисто.

На стволах старых яблонь — «ловчие пояса». Пусть 
до зимы еще несколько месяцев, но хочется знать, 
снимать их к зиме или оставить на яблонях?


